

**Bernardo Frías y su *Historia del general Martín Güemes*: Una pionera revalorización de Güemes en la historiografía regional para su inclusión en el Panteón nacional**

*Sandro Olaza Pallero*  
UBA-USAL

Hay que indicar brevemente la oportunidad del surgimiento de esta obra en 1902. Martín de Güemes tuvo resistencias para ser reconocido como una figura trascendental en su propia provincia por resentimientos de clase y otros factores locales. El abogado e historiador salteño Bernardo Frías ha sido mencionado como uno de los pioneros de la historiografía regional, no en vano el título de la obra demuestra sus objetivos: *Historia del general Martín Güemes y de la provincia de Salta o sea de la independencia argentina*. El presente trabajo intenta demostrar las intenciones de Frías para revalorizar al héroe salteño e insertarlo en el Panteón nacional con un criterio novedoso y original. También pensó en ir más allá de la frontera argentina al afirmar “sin pecado de exageración” que “San Martín, Bolívar y Güemes, forman por la magnitud de la obra realizada del augusto edificio de la independencia americana”. Hace un siglo Frías -hombre de la Generación de 1896- participó en el homenaje por el centenario de Güemes mediante conferencias, discursos y polémicas.